

MILLENNIUM

Le millénium est le règne de Jésus le Messie, qui suit immédiatement son retour sur terre. Dans les évangiles, chaque fois que Jésus parlait du royaume de Dieu à venir, c'était de ce règne ou de son roi qu'il parlait. La Bible dit qu'il arrive bientôt et le NT a été écrit il y a plus de 1900 ans. L'Eglise est toujours censée avoir un sentiment d'espérance. L'espoir chrétien ne va pas au ciel; c'est un vif espoir que Jésus reviendra bientôt et établira son règne sur la terre.

La durée du règne messianique selon les prophètes de l'AT était éternelle. Le NT est plus précis, le limitant à 1000 ans, ce qui est probablement une approximation, mais qui peut dire s'il sera plus ou moins. Le règne de mille ans est mentionné six fois (Ap 20). Ceux qui ont été martyrisés à cause de leur témoignage pour Jésus et à cause de la parole de Dieu seront ressuscités et règneront avec le Messie. C'est la première résurrection. Le reste des morts sera ressuscité après le règne de 1000 ans. La terre renouvelée sur laquelle il règnera est brièvement mentionnée dans Ap 21:1. Dieu dit qu'il fait tout nouveau, car l'ancien ordre des choses disparaîtra. Plus de détails se trouvent dans les écrits des prophètes de l'AT, en particulier Es 65:17-25 et Za 14.)

Jésus est le Sauveur du monde entier et ses disciples viennent de toutes les tribus, peuples, langues et nations, mais il est avant tout le Messie juif. Dieu se révéla d'abord à Abraham et à ses descendants, et ce fut Abraham qui, il le promet, serait l'héritier du monde (Gn 17:4-8, Rm 4:13). Jérusalem sera le centre des activités à la fin de cet âge.

Un royaume se compose d'un roi, de sa monarchie, de ses sujets et du domaine. Le futur roi de toute la terre sera Jésus Christ le Messie. Une grande monarchie, la famille royale, sera composée des élus, ceux choisis par Dieu par la foi en Jésus. Cela fera partie de leur glorification. Le gouvernement du millénium sera composé de millions de personnes du monde entier, la communauté des vrais croyants en Jésus-Christ. Les sujets du royaume seront ceux qui survivront à l'horrible période de mort et de destruction au cours des sept années de la Grande Tribulation avant le retour de Jésus (Za 14:16). Au moins la moitié de la population mondiale périra à ce

moment-là. Satan et ses démons ne seront plus là. Il sera emprisonné en toute sécurité, de sorte qu'il ne puisse plus tromper les nations, les incroyants survivants.

La nation d'Israël sera au centre du royaume, car Israël est le peuple de Dieu depuis qu'il a choisi Abraham et ses descendants, comme indiqué dans Gn 12:1-3. Le Messie est juif et, selon de nombreuses prophéties de l'AT, il régnera de Jérusalem sur un Israël converti. Jérusalem est la ville de Dieu, la ville sainte éternelle choisie par Dieu comme seul endroit sur terre pour son temple. Dans le livre des Romains, trois chapitres décrivent le choix d'Israël par Dieu en tant que peuple, leur incrédulité et leur salut ultérieur. Paul a dit que tout Israël sera sauvé, comme prédit les prophètes. Le Libérateur viendra de Sion et bannira l'impiété de Jacob (Rm 11:26). Ceci est une conversion nationale complète. Tout Israël sera sauvé et l'impiété sera bannie de Jacob. Paul cite Es 59:20 et Jr 31:31-34, qui traitent de la conversion de l'ethnie Israël en vertu d'une nouvelle alliance. Esaïe dit que le Délivreur viendra à Sion, mais la citation de Paul dit qu'il viendra *de* Sion, conformément à Ps 53:7. En fait, Jésus retournera à Sion, puis il en rugira pour vaincre les ennemis d'Israël (Jo 4:16).

Cette fois, le Seigneur mettra sa loi en eux, il l'écrira dans leur cœur. Il pardonnera leur iniquité et ne se souviendra plus de leur péché. Cela ne s'appliquera pas seulement aux survivants qui vivent en Israël et à Jérusalem, mais à tous les Juifs qui survivent dans les autres nations du monde (Es 11:11-12, 14:1-2, 43:5-7, 60:4, 9, 66:20, Za 8:8). Ils retourneront tous dans la patrie juive.

Les Juifs convertis seront des habitants naturels du monde au cours du millénium. Ils seront amenés à leur pays pour vivre en tant que peuple de Dieu. Ils viendront avec leurs richesses, assistés par les nations où ils vivent. Ils croiront au Seigneur et à son Messie. Il y aura des personnes âgées avec la canne à la main dans la Jérusalem millénaire, et des garçons et des filles joueront dans les rues. Leurs fermes seront fructueuses (Es 65:20-25, Za 8:3-6, 12). Ils n'auront pas de corps de résurrection comme celui de la monarchie du Messie, mais ils vivront sous un roi juste, dans la vérité et la justice. Au cours du millénium, la terre entière sera renouvelée et jouira d'une prospérité sans précédent. Jérusalem et le pays d'Israël seront particulièrement honorés en tant que ville et pays du roi. Le ciel produira sa rosée et la terre produira

son plein rendement. Jérusalem sera le centre de la terre et les nations y afflueront pour prier, s'informer du Seigneur et l'adorer.

Qu'en est-il de la Nouvelle Jérusalem décrite dans Ap 21-22? Où se situe-t-elle? Ce sera la maison des rachetés ressuscités, correspondant à la Jérusalem terrestre, mais dans une dimension spatio-temporelle différente. Sa gloire sera vue au-dessus de la Jérusalem terrestre. C'est la maison des saints ressuscités et du Messie et de Dieu lui-même. Paul mentionne la Jérusalem au-dessus par opposition à la Jérusalem actuelle (Ga 4:25-26). Dans le livre des Hébreux, Abraham attendrait la ville avec des fondations permanentes, dont l'architecte et le bâtisseur est Dieu (He 11:10). Ces hommes de foi en He 11 aspiraient à un pays meilleur, c'est-à-dire céleste. Dieu a préparé une ville pour eux (He 11:16). L'adjectif grec traduit 'céleste' peut signifier 'être au paradis, y appartenir, ou en venir'. Le troisième sens est pertinent ici. Nous n'avons pas de ville permanente ici, mais nous recherchons celle qui arrive (He 13:14). Cette ville descendra du ciel d'auprès de Dieu (Ap 21:2, 10). C'est le mont Sion, la ville du Dieu vivant, la Jérusalem céleste (He 12:22). Les récompenses, y compris les corps de résurrection, sont toujours décrites comme préparées pour nous au ciel, mais ce n'est pas l'endroit où nous en jouirons. Comme la Nouvelle Jérusalem descendra du ciel sur la terre, il est pauvre exégèse de l'égaliser au ciel.

Il existe des preuves scripturaires que la ville, ou du moins sa gloire, sera vue au-dessus de Jérusalem, brillante comme une lumière éclatante de la gloire de Dieu au cours du millénium (Es 60:1-3). Les habitants de la Nouvelle Jérusalem seront des personnes ressuscitées dotées de corps immortels et de pouvoirs surnaturels. Quand Jésus a été ressuscité, il pourrait marcher à travers les murs. Il allait et venait à volonté pendant 40 jours, faisant diverses apparitions à ses disciples. Il leur a parlé, a mangé avec eux et ils l'ont touché. Il leur prépara un repas au bord du lac. Au cours du millénium, les saints auront un corps semblable au corps glorieux ressuscité de Jésus; ils ne seront pas liés par l'espace et le temps. Ils seront prêtres de Dieu et du Messie et gouverneront avec lui. Dieu sera parmi eux, demeurant avec eux, et il n'y aura plus de mort, de chagrin, de pleurs ou de souffrances.

Jean a vu les trônes des élus qui régnaient avec Christ pendant 1000 ans (Ap 20:4-6). Il a vu les martyrs qui étaient morts pendant la Grande

Tribulation. Jésus avait dit à l'église de Laodicée qu'il donnerait aux vainqueurs le droit de partager son trône, tout comme il avait vaincu et partagé le trône de son Père (Ap 3:21). Les 24 anciens ont chanté une nouvelle chanson (Ap 5:9-10), disant que Jésus avait été tué et avec son sang il avait racheté des peuples pour Dieu de toutes les tribus, de toutes les langues, de tous les peuples et de toutes les nations, et les avait transformés en royaume et en prêtres pour Dieu et qu'ils régneraient sur terre. Faire d'un peuple un royaume, c'est lui conférer un royaume, le placer dans des positions d'autorité. Le 'royaume' en ce sens est la royauté ou le gouvernement de ceux qui dirigent, la prérogative des saints en tant que famille royale.

Paul a dit à Timothée que si nous perséverons, nous régnerons avec Christ (2 Tm 2:12). Jésus a promis à ses douze apôtres que dans le nouveau monde, quand il serait assis sur son trône glorieux, ils s'assoieraient sur des trônes pour juger les douze tribus d'Israël (Mt 19:28). En mettant tout cela ensemble, il est clair que tous les justes régneront avec Christ pendant le millénium ; pas seulement ceux qui sont martyrisés pendant la Grande Tribulation. Cet enseignement du NT est basé sur la prophétie de Daniel selon laquelle le royaume, la domination et la grandeur des royaumes situés sous tout le ciel seraient donnés aux saints (Dn 7:27).

Les saints recevront et posséderont le royaume pour toujours (Dn 7:18). Heureux les pauvres en esprit, car le royaume des cieux leur appartient. Heureux les humbles, car ils hériteront de la terre. Bienheureux et saint sont ceux qui partagent la première résurrection! Ils régneront avec le Messie pendant 1000 ans (Ap 20:6).

Les saints sont les futurs dirigeants du monde. Les Juifs se voyaient comme des saints dans la prophétie de Daniel, mais la révélation progressive montre que c'est l'Eglise qui régnera. En rejetant Jésus, les Juifs ont perdu leur droit (Mt 21:43). Les saints auront autorité sur les nations et les gouverneront (Ap 2:26). Ils seront prêtres de Dieu et du Messie. Notre sacerdoce sous le Messie sera un service de médiation qui déclarera sa volonté aux sujets du royaume. Les saints répandront la connaissance de Dieu auprès des nations, donnant des instructions sur la manière dont elles devraient vivre, obéir et adorer le Roi. Et ils l'adoreront continuellement eux-mêmes. La vision de la salle du trône dans Ap 4 parle de 25 trônes; le trône de Dieu est entouré

de 24 trônes sur lesquels sont assis 24 anciens. Seuls les humains sont créés à l'image de Dieu et seuls les humains sont nommés par Dieu pour diriger le monde comme ses régents. Ces 24 anciens sont des représentants des élus, 12 des tribus d'Israël et 12 des apôtres de l'Eglise. Voir Ap 21:12-14 où les 12 portes de la Nouvelle Jérusalem portent le nom des 12 tribus et les 12 fondations portent le nom des 12 apôtres.

En plus d'être nommés prêtres et dirigeants, les justes seront récompensés selon leur fidélité et leur service pour le Seigneur. Dans la parabole des dix mines, le noble loua les bons et fidèles serviteurs et dit à l'un qu'il aurait autorité sur dix villes et à l'autre qu'il aurait autorité sur cinq villes (Lc 19:11-27). L'obéissance dans cette vie se traduira par une plus grande responsabilité et un plus grand statut au cours du millénium. Dans le chapitre sur la résurrection, Paul nous dit d'être fermes, inébranlables, travaillant sans relâche pour le Seigneur, sachant que la peine que nous nous donnons au service du Seigneur n'est jamais inutile (1 Co 15:58).

Le monde sera complètement transformé. L'œil n'a pas vu et l'oreille n'a pas entendue et l'homme n'a pas imaginé ce que Dieu a préparé pour ceux qui l'aiment (1 Co 2:9). Ce sera plus beau, plus glorieux et plus intéressant que nos rêves les plus fous. Les animaux sauvages ne seront plus dangereux. Le monde va s'épanouir. Parmi les sujets, la guerre, le crime, la corruption, la douleur, le deuil, les larmes et les intempéries sont de plus en plus infréquents.

Le royaume sera une théocratie. Le Messie dirigera la population mondiale avec fermeté. Ce sera une longue période de paix, de justice et de droiture (Es 9:6-7). La terre sera remplie de la connaissance du Seigneur alors que les eaux recouvrent la mer (Es 11:9). Les instructions iront de Jérusalem et toutes les nations y feront des pèlerinages. Les nations battront leurs épées en charrues; ils fabriqueront des outils au lieu d'armes, et les guerres cesseront dans le monde entier (Es 2:3-4). Les sujets du royaume mèneront des vies humaines normales: agriculture, construction de maisons et la naissance des enfants (Es 65:21-23).

Le Roi régnera de son trône dans la Nouvelle Jérusalem (Ap 22:3). En tant que Messie, il régnera depuis le trône de David, comme prophétisé par ces derniers prophètes (Jr 33:14-18). Jérusalem elle-même sera

élevée et la zone environnante sera réduite à l'état de plaine (Es 2:2, Za 14:10-11).

La monarchie sera ressuscitée au retour de Jésus (Mt 24:31, 1 Th 4:13-18). Ceux qui gouvernent le monde auront un corps immortel et impérissable (1 Co 15:50-52). Ils ne vivront pas avec les sujets; ils vivront dans la Nouvelle Jérusalem qui descendra du ciel (Ap 21:2-22:5). La description de la Nouvelle Jérusalem est très symbolique, reflétant la beauté, la perfection et la gloire de la maison des justes. Dieu lui-même est là avec eux et ils régneront avec lui sur la terre (Ap 5:9-10). La Jérusalem millénaire et la Nouvelle Jérusalem sont intimement liées, mais elles ne sont pas identiques. La Nouvelle Jérusalem peut planer au-dessus de la Jérusalem terrestre ou occuper le même espace mais exister dans une autre dimension.

Au cours du millénium, la terre sera restaurée dans son état d'origine, comme Dieu l'a créée. Il est décrit comme 'les nouveaux cieux et la nouvelle terre' (Es 65:17, 66:21-22, Ap 21:1, 2 P 3:13), mais il est mieux traduit par 'le ciel et la terre renouvelés'. Jésus l'appelait un 'nouveau monde', une 'régénération' ou 'le renouveau de toutes choses' (Mt 19:28). Pierre, prêchant à Jérusalem après la résurrection, a déclaré que le ciel avait reçu Christ jusqu'à ce qu'il rétablisse tout ce dont Dieu avait parlé par la bouche de ses saints prophètes il y a longtemps (Ac 3:21). Paul a écrit que toute la création attend avec impatience la révélation des fils de Dieu, lorsqu'elle sera libérée de son lien de corruption et obtiendra la liberté de la gloire des enfants de Dieu (Rm 8:19-21). La malédiction imposée à la surface visible de la terre (Gn 3:17) sera progressivement levée. Pendant le règne du Messie, il renouvellera la terre jusqu'à ce qu'il n'y ait plus de catastrophes naturelles. Le loup vivra avec l'agneau et le léopard avec le jeune bouc (Es 11:6-9). Quelle meilleure façon de décrire l'harmonie d'une terre perfectionnée? Ce qui est dit sur le monde animal sera également vrai pour toutes les créatures de Dieu, y compris les bactéries et les virus nocifs. Le monde reviendra à la perfection d'Eden. Cette régénération commencera avec la nation d'Israël et s'étendra ensuite sur toute la terre (Es 51:4-5). Le lieu de repos du Messie sera glorieux. Es 60 parle de la gloire future de Jérusalem et certains des versets cités dans Ap 21:23-25 décrivent la Nouvelle Jérusalem. Toutes les nations aideront à la reconstruction de

Jérusalem. Le dernier ennemi, la mort, sera finalement détruit à la fin du millénium.

La dévastation au cours de la Grande Tribulation sera énorme, comme Esaïe l'a décrit. Le Seigneur videra la terre et la rendra désolée; il tordra sa surface et dispersera ses habitants. Ils seront brûlés et il restera peu de personnes. Les villes seront en ruines. La terre sera complètement brisée, divisée et violemment secouée (Es 24:1-19).

Lorsque l'ange répandra le dernier bol de la colère de Dieu, il y aura un grand tremblement de terre, tel qu'il ne s'est jamais produit depuis que l'homme est sur la terre, et les villes s'effondront (Ap 16:17-19). Le soleil et la lune s'assombriront, les montagnes s'effondreront et les îles seront submergées (Ap 6:12, 14).

La première tâche du Seigneur sera donc de restaurer la terre désolée. La civilisation va recommencer à zéro. Dans le verset où Jean décrit la nouvelle terre, il dit que la mer n'était plus. Cela ne veut pas dire que le monde aura moins d'eau, mais sa distribution serait différente; davantage de lacs et de rivières, davantage d'eau souterraine ou une plus grande couverture nuageuse. Lorsque le déluge de Noé a commencé, toutes les sources de la grande profondeur ont éclaté et les vannes des cieux ont été ouvertes (Genèse 7:11). Dans *L'Assomption de Moïse*, Dieu apparaît dans les derniers jours pour punir les nations et la mer se retire dans l'abîme (10:6). Dans *Les Oracles Sibyllins*, une grande étoile tombe du ciel et brûle la mer profonde (5:158-59).

Cependant, il existe une autre interprétation plus probable. Za 14:8-9 dit que ce jour-là, des eaux vives couleront de Jérusalem, la moitié vers la mer Morte et la moitié vers la Méditerranée. Et ce même jour, le Seigneur sera Roi sur toute la terre, indiquant que les mers seront toujours là. La mer peut être une métaphore pour les nations turbulentes. Ps 65:8 dit que Dieu calme le bruit des mers, tout le fracas de leur vagues, et le tumulte des peuples. Ps 89:10 dit que c'est Dieu seul qui maîtrise l'orgueil de la mer. Quand ses vagues se déchaînent, il les assais. Es 17:12 dit: Oh! Quel mugissement de peuples innombrables et qui mugissent comme mugit la mer! Et quel grondement des nations semblable au grondement des eaux impétueuses. Quand Daniel a eu sa vision à propos des royaumes de monde, il a vu quatre bêtes énormes surgirent de la mer (Dn 7:2-3, 17). Ainsi, quand Jean a vu Satan sur le rivage sablonneux de la mer, puis,

il a vu la dernière bête monter de la mer (Ap 12:18, 13:1) Dans ces versets on peut voir que la 'mer' est souvent utilisée comme métaphore pour les turbulentes nations pécheresses. Quand Jean dit que la mer n'était plus, il utilise le mot de façon symbolique, ce qui signifie que le monde sera alors en paix, sans la turbulence créée par les nations en guerre.

Les grandes villes, en particulier les mégapoles, ne seront plus à l'ordre du jour. Nous ne pouvons pas savoir quelle technologie sera jugée bénéfique, ni quel transport ou quelle éducation, mais le monde sera libéré des effets tragiques du péché et de la malédiction. Tout sera recréé. L'espoir futur que beaucoup de chrétiens à travers les âges ont toujours considéré comme le 'ciel' sera en réalité une terre renouvelée. Les saints rachetés seront pleinement remplis dans leur rôle de dirigeants, d'enseignants et de gestionnaires du nouveau monde.

À la fin des 1000 ans, Satan sera libéré de sa prison dans l'abîme et il sortira une nouvelle fois pour tester la fidélité de l'humanité. Il est l'esprit qui agit chez ceux qui sont désobéissants (Ep 2:2) et il réussira bientôt à provoquer une rébellion. Malgré 1000 ans de paix, de justice et de soumission à Dieu, l'humanité sera de nouveau séduite et marchera de toutes les directions vers Jérusalem, le camp du peuple de Dieu. Cela fait allusion au camp israélien dans le désert, qui était une zone propre du point de vue cérémonial autour du tabernacle où les Israélites avaient leurs tentes (Nb 5:1-4). Les armées de Satan entoureront la Jérusalem terrestre, pas la Nouvelle Jérusalem et les saints ressuscités. Le feu descendra du ciel et les consumera et le diable sera capturé et jeté en enfer. Le jugement dernier suivra.

Le Messie régnera depuis la Jérusalem terrestre où sera son temple. Capitale de son empire mondial, ce sera également un lieu glorieux et aura besoin des ressources du monde. Toutes les nations iront là-bas pour adorer, et les rois de la terre y apporteront leur splendeur (Ap 21:24). Dieu y embellira son temple avec les trésors des nations (Es 60:7,13, Ag 2:7-9).

Seuls les rachetés peuvent entrer dans la Nouvelle Jérusalem, de sorte que les nations et les rois ne peuvent pas y apporter leurs richesses, ce serait superflu. Ces nations sont les survivants non régénérés des nations, mais elles seront guéries de leurs animosités par la parole de Dieu qui sort de Sion.

Quand Jean a eu sa vision de la future Jérusalem, il vit la Nouvelle Jérusalem glorifiée. Mais dans Ap 21:24-25, il vit sa contrepartie terrestre, décrite par les prophètes de l'AT comme une ville exaltée dans le pays d'Israël, élevé sur une montagne au dessus d'une vaste plaine. Les nations viennent à sa lumière, les rois y apportent leurs richesses et ses portes ne sont jamais fermées. La Jérusalem terrestre est habitée par le peuple élu de Dieu, les Juifs, et le monde est caractérisé par la paix et la justice et la connaissance du Seigneur sous le règne du Messie. Les nations du monde sont les incroyants qui ont survécu à la Grande Tribulation et vivent maintenant dans la soumission au Roi des rois. Ils apportent leurs ressources matérielles à Jérusalem et rendent honneur au roi. Presque tous ces derniers prophètes parlent d'une Jérusalem glorifiée, avec Israël victorieux et leurs anciens ennemis vivant en paix, mais leur étant soumis.

Ces deux villes sont une, mais dans des dimensions différentes. Ga 4:25-26 parle de la Jérusalem actuelle et de la Jérusalem d'en haut, que He 12:22 appelle la Jérusalem céleste. La Nouvelle Jérusalem descendra du ciel à proximité de la terre. Les saints se partageront le trône du Messie (Ap 3:21), qui est le trône terrestre de David, plutôt que le trône éternel de Dieu.

La Nouvelle Jérusalem est la demeure des rachetés, ceux dont le nom est écrit dans le livre de vie de l'Agneau, ceux qui régneront avec le Messie. Ils ne se marient pas et n'ont pas de bébés (Mt 22:30). Le futur royaume du Messie sera centré à Jérusalem. L'Eglise ressuscitée vivra dans une dimension spirituelle, la Nouvelle Jérusalem, tout en gouvernant avec le Christ. Ils peuvent régner sur des régions où ils vivaient auparavant, comme les apôtres, à qui on leur avait promis de régner sur Israël. Ils seront un royaume de prêtres qui serviront de médiateurs entre Dieu et la population mondiale.

Il n'y aura pas de temple dans la Nouvelle Jérusalem, car le trône de Dieu et l'Agneau seront là. La description de la Nouvelle Jérusalem dans l'Apocalypse est très symbolique, mais elle concerne ce monde. Les nations marcheront à sa lumière, et les rois de la terre lui apporteront leur gloire (Ap 21:25).

Il y a un fleuve dont les ruisseaux réjouissent la cité de Dieu, le lieu saint où habite le Très-Haut (Ps 46:4). Le fleuve que Ezekiel a vu couler du côté sud du temple à Jérusalem (Ez 47) se jette dans la mer

Morte et rend son eau salée douce. Zacharie dit que l'eau vive sortira de Jérusalem, la moitié vers la mer orientale (la mer Morte) et l'autre moitié vers la mer occidentale (la Méditerranée) (Za 14:8). Ce fleuve est une représentation symbolique de la régénération, non seulement de la Palestine, mais du monde entier, un renouveau que le Messie apportera lorsqu'il gouvernera le monde dans la justice, la droiture et la paix.